



Dampak Perbaikan Jalan Terhadap Peningkatan Ekonomi Masyarakat Di Desa Mergosari Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo

Dita Armah Zuria^{1*}, Nur Azlinda Herawati², Putresa Eka Irmandini³, Yani Septia Rachmawati⁴, Putri Sefhiatul Rohma⁵, Ida Faizahtun Nafiah⁶, Marsianus Aparato⁷, Goldensia Katarina Nay⁸, Rheyndy Putri Arditiya⁹, Kurniatul Putri Mukhfidah¹⁰, Anggraeni Retno Pangestu¹¹, Suyono¹²

¹⁻¹²Universitas PGRI Adi Buana Surabaya, Indonesia

Alamat: Jalan Dukuh Menanggal XII, Surabaya, Jawa Timur 60234

Korespondensi penulis: *ditaarmahzuria@gmail.com

Abstract. *This research aims to find out the impact of road improvements on improving the community's economic business in Mergosari village, Tarik, Sidoarjo. This research method uses qualitative research with descriptive methods. Data collection was done by conducting in-depth interviews with descriptive analysis method. The results showed that the impact of road improvements had a significant positive impact on increasing the economic efforts of the community in Mergosari village, Tarik, Sidoarjo. The implications of this research can be used as a basis for improving sustainable infrastructure development strategies to support local economic growth and community welfare in the region.*

Keywords: *Road Improvement, Economic Business Improvement, Community*

Abstrak. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dampak perbaikan jalan terhadap peningkatan usaha ekonomi masyarakat di Desa Mergosari, Tarik, Sidoarjo. Metode penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif dengan metode deskriptif. Pengumpulan data dilakukan dengan melakukan wawancara mendalam dengan metode analisis deskriptif. Hasil penelitian menunjukkan bahwa dampak perbaikan jalan memiliki dampak positif yang signifikan terhadap peningkatan usaha ekonomi masyarakat di Desa Mergosari, Tarik, Sidoarjo. Implikasi dari penelitian ini dapat digunakan sebagai dasar untuk meningkatkan strategi pengembangan infrastruktur yang berkelanjutan guna mendukung pertumbuhan ekonomi lokal dan kesejahteraan masyarakat di wilayah tersebut.

Kata kunci: Perbaikan Jalan, Peningkatan Usaha Ekonomi, Masyarakat

1. LATAR BELAKANG

Peningkatan kualitas infrastruktur jalan merupakan salah satu faktor penting yang dapat memberikan dampak positif terhadap perkembangan ekonomi masyarakat di suatu wilayah. Perbaikan infrastruktur jalan merupakan aspek krusial dalam pembangunan suatu negara, karena jaringan jalan yang baik tidak hanya memperlancar mobilitas dan konektivitas antar wilayah, tetapi juga memberikan dampak signifikan terhadap pertumbuhan ekonomi, pembangunan sosial, dan kesejahteraan masyarakat secara keseluruhan. Kualitas jalan yang baik memungkinkan arus barang dan jasa menjadi lebih efisien, mengurangi biaya transportasi, dan meningkatkan aksesibilitas ke pasar yang luas. Hal ini mendorong pertumbuhan usaha lokal, menarik investasi, dan menciptakan lapangan kerja baru yang pada akhirnya meningkatkan pendapatan masyarakat (Sholeh dkk., 2022). Selain itu, infrastruktur jalan yang memadai juga mempermudah akses ke layanan publik seperti pendidikan dan

kesehatan, sehingga turut berkontribusi pada peningkatan kualitas hidup dan kesejahteraan sosial. (Hasdiana, 2018).

Desa Mergosari merupakan salah satu wilayah perdesaan yang memiliki potensi besar dalam meningkatkan kualitas hidup masyarakatnya. Salah satu faktor yang signifikan dalam meningkatkan kualitas hidup masyarakatnya adalah infrastruktur, terutama jalan. Jalan yang baik dan layak digunakan dapat meningkatkan kemudahan akses masyarakat ke berbagai fasilitas dan layanan, sehingga dapat meningkatkan kualitas hidup dan usaha ekonomi masyarakat (Rois & Nurudin, 2024).

Dalam beberapa penelitian sebelumnya, ditemukan bahwa perbaikan jalan dapat berdampak positif terhadap usaha ekonomi masyarakat. Misalnya, penelitian di Desa Klumpang Kebun dan Kecamatan Hamparan Perak, Kabupaten Deli Serdang, menunjukkan bahwa perbaikan jalan dapat meningkatkan perekonomian masyarakat melalui pembangunan dan perbaikan jalan yang mempersingkat perjalanan dan waktu. Selain itu penelitian di Kota Semarang juga menunjukkan bahwa infrastruktur jalan memiliki pengaruh positif terhadap pertumbuhan usaha ekonomi, pendapatan rakyat, manfaat social dan manfaat ekonomi yang diterima masyarakat (Widyatama, 2023).

Dalam penelitian ini akan mendalami bagaimana dampak perbaikan jalan terhadap peningkatan usaha ekonomi masyarakat di Desa Mergosari. Dengan demikian, penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi pada strategi pengembangan yang lebih efektif dalam meningkatkan usaha ekonomi masyarakat wilayah tersebut.

2. KAJIAN TEORITIS

Infrastruktur

Istilah infrastruktur sering digunakan dalam pengembangan wilayah ekonomi, pembangunan perkotaan dan pertumbuhan ekonomi. Infrastruktur merupakan sarana publik utama yang memfasilitasi kegiatan ekonomi suatu negara. Kehadiran infrastruktur sangat mempengaruhi perekonomian suatu daerah, keberadaan infrastruktur yang baik akan memberikan dampak positif terhadap kesejahteraan masyarakatnya. Selain berperan memfasilitasi, keberadaan infrastruktur dapat mendukung kelancaran kegiatan ekonomi masyarakat dan distribusi aliran barang.

Menurut Peraturan Presiden Republik Indonesia Nomor 38 Tahun 2015, infrastruktur adalah fasilitas teknis, fisik, sistem, perangkat keras dan lunak yang diperlukan untuk melakukan pelayanan kepada masyarakat dan mendukung jaringan struktur agar pertumbuhan ekonomi dan sosial masyarakat dapat berjalan dengan baik.

Infrastruktur mencakup berbagai elemen seperti transportasi, jalan, sumber daya air, sistem energi, komunikasi, fasilitas kesehatan, dan Pendidikan (Nurfajar dkk., 2020). Infrastruktur merupakan pondasi yang menunjang aktivitas sehari-hari masyarakat dan pertumbuhan ekonomi lokal (Afriani, 2014). Infrastruktur mengacu pada fasilitas fisik yang diperlukan untuk fungsi pemerintahan dalam penyediaan air, tenaga listrik, pembuangan limbah, transportasi dan layanan serupa untuk mencapai kesejahteraan sosial dan ekonomi (Dimasyahputra, 2021).

Infrastruktur yang berkualitas mendukung pertumbuhan ekonomi, meningkatkan kualitas hidup masyarakat, serta mempercepat pembangunan suatu wilayah. Infrastruktur jalan merupakan elemen penting yang memudahkan pergerakan orang dan barang. Jalan adalah prasarana transportasi darat yang meliputi seluruh ruas jalan yang diperuntukkan bagi angkutan umum. Pembangunan infrastruktur jalan yang baik akan meningkatkan aksesibilitas, memperlancar arus lalu lintas dan meningkatkan keselamatan pengguna jalan. Oleh karena itu, infrastruktur memegang peranan penting dalam menunjang berbagai aspek kehidupan masyarakat. Investasi yang tepat dalam pembangunan infrastruktur mempunyai dampak positif yang signifikan terhadap pembangunan negara dan wilayah yang ada.

Perekonomian Rakyat

Peningkatan berarti kemajuan, perubahan, perbaikan. Sedangkan perekonomian mempunyai kata dasar “Oikos” yang berarti rumah tangga dan “Nomos” yang berarti aturan jadi ekonomi mengandung arti aturan yang berlaku untuk memenuhi kebutuhan hidup dalam satu rumah tangga. Jadi, ekonomi berarti ilmu mengenai asas-asas produksi, distribusi dan pemakaian barang-barang serta kekayaan (seperti halnya keuangan, perindustrian dan perdagangan). Dari pengertian di atas dapat disimpulkan bahwa peningkatan perekonomian merupakan suatu perbaikan kondisi dari perekonomian yang lemah menjadi perekonomian yang menjadi lebih baik atau mengalami bentuk kemajuan dari sebelumnya.

Perekonomian masyarakat adalah sekumpulan kelompok manusia yang telah memiliki tatanan kehidupan, norma-norma, adat istiadat yang dialami dalam lingkungannya. Maksud dari peningkatan perekonomian ini adalah perbaikan jenjang perekonomian melalui usaha mandiri produktif dengan memperhatikan manajemen.

Menurut Zulkarnain, ekonomi kerakyatan adalah suatu sistem ekonomi yang harus dianut sesuai dengan falsafah Negara kita yang menyangkut dua aspek, yakni

keadilan dan demokrasi ekonomi, serta berpihak kepada rakyat. Pemahaman tentang ekonomi rakyat dapat dipandang dari dua pendekatan, yaitu: pertama, pendekatan kegiatan ekonomi dari pelaku ekonomi berskala kecil yang disebut perekonomian rakyat. Berdasarkan pendekatan ini, pemberdayaan ekonomi rakyat dimaksudkan adalah pemberdayaan pelaku ekonomi usaha kecil. Kedua, pendekatan sistem ekonomi, yaitu demokrasi ekonomi atau sistem pembangunan yang demokratis disebut pembangunan partisipatif (*participatory development*). Berdasarkan pendekatan yang kedua ini, maka pemberdayaan ekonomi rakyat dimaksudkan untuk menerapkan prinsip-prinsip demokrasi dalam pembangunan. Hal ini bermakna bahwa ekonomi rakyat adalah sistem ekonomi yang mengikut sertakan seluruh lapisan masyarakat dalam proses pembangunan dimana seluruh lapisan tersebut tanpa terkecuali sebagai penggerak pembangunan. Pendekatan kedua ini, sering disebut sebagai ekonomi kerakyatan.

3. METODE PENELITIAN

Jenis penelitian ini adalah penelitian deskriptif dengan menggunakan teknik pendekatan kualitatif. Penelitian ini mencoba memecahkan masalah dengan menjelaskan permasalahan yang dihadapi. Data yang diperoleh penelitian ini melalui wawancara dan observasi. Alasan menggunakan jenis penelitian kualitatif pada penelitian ini karena meneliti dampak perbaikan jalan terhadap peningkatan ekonomi masyarakat di Desa Mergosari, Tarik, Sidoarjo.

Instrumen pengumpulan data adalah alat yang digunakan untuk mengukur data yang hendak dikumpulkan. Instrumen pengumpulan data ini pada dasarnya tidak terlepas dari metode pengumpulan data. Bila metode pengumpulan datanya adalah *depth interview* (wawancara mendalam), instrumennya pedoman wawancara terbuka/tidak terstruktur. Bila metode pengumpulan datanya observasi/pengamatan, instrumennya adalah pedoman observasi atau pedoman pengamatan terbuka/tidak terstruktur (Thalha et al., n.d.). Berdasarkan uraian di atas, data yang didapatkan berupa catatan dari hasil wawancara yang dilakukan oleh peneliti dan dokumentasi.

4. HASIL DAN PEMBAHASAN

Perbaikan Jalan Terhadap Peningkatan Ekonomi Masyarakat Di Mergosari Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo

Sesuai dengan pernyataan Tumaji selaku masyarakat proses dalam perbaikan jalan yang dilakukan di Desa Mergosari, Tarik, Sidoarjo berjalan dengan lancar sesuai dengan estimasi waktu yang ditentukan. Dengan adanya proses pembangunan yang relatif cepat maka tidak terlalu mengganggu aktivitas masyarakat. Saat proses perbaikan jalan ini dilakukan secara bertahap, jadi di sisi kanan dahulu kemudian di sisi kiri supaya bisa dilalui oleh kendaraan masyarakat. Tetapi, hal ini hanya bisa dilalui sepeda motor saja.

Petugas yang terlibat dalam proses perbaikan jalan ini juga sangat tanggap dalam menyelesaikan pekerjaannya, sehingga berjalan dengan lancar tanpa ada kemoloran waktu. Begitu pula dengan para warga yang ikut terlibat dalam perbaikan jalan ini. Para warga juga merupakan salah satu faktor utama atas kemudahan dalam proses perbaikan jalan. Warga di Desa Mergosari ini sangat antusias dan juga membantu para pekerja dalam kelancaran perbaikan jalan.

Dampak Perbaikan Jalan Terhadap Ekonomi Masyarakat Di Mergosari Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo

Pernyataan oleh Ira mengenai dampak yang ditimbulkan setelah dilakukan perbaikan jalan ini terhadap ekonomi masyarakat cukup banyak. Jalanan di Desa Mergosari ini merupakan jalanan utama sehingga ramai digunakan oleh masyarakat. Tentunya tujuan utama dari dilakukannya perbaikan jalan ini guna mengatasi kemacetan yang sering terjadi. Jalanan yang dahulu sempit, apalagi kalau ada truk yang lewat maupun truk yang berhenti sering kali membuat kemacetan.

Truk yang seringkali berhenti di tepi jalan ini biasanya merupakan truk pemasok dari toko-toko yang ada di Desa Mergosari ini. Para ibu rumah tangga di desa ini, banyak yang membuka toko di depan rumah guna menambah penghasilannya. Toko-toko tersebut tentunya menjual beragam kebutuhan rumah tangga. Sehingga sekarang akibat dari perbaikan jalan ini membuat truk pemasok barang tersebut lebih mudah dan cepat ketika mengantar barang ke toko.



Gambar 1. Pelebaran Jalan



Gambar 2. Proses Mengaspal Jalan

Dampak Perbaikan Jalan Bagi Hewan Ternak Di Mergosari Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo

Peternakan adalah kegiatan mengembangbiakkan dan membudidayakan hewan ternak untuk mendapatkan manfaat dan hasil dari kegiatan tersebut. Kegiatan di bidang peternakan dapat dibagi atas dua golongan, yaitu peternakan hewan besar seperti sapi potong, sapi perah, kerbau dan kuda, sedang kelompok kedua yaitu peternakan hewan kecil seperti kambing, domba, ayam, kelinci, itik dll. Hewan yang dikembangbiakkan di Mergosari adalah Kambing.

Peternak di desa ini seringkali mengambil rumput-rumput di sekitar jalan guna untuk mencari pakan ternaknya.

5. KESIMPULAN DAN SARAN

Perbaikan jalan terhadap peningkatan ekonomi masyarakat di Desa Mergosari, Kecamatan Tarik, Kabupaten Sidoarjo telah memberikan dampak positif yang signifikan. Masyarakat desa Mergosari, kecamatan Tarik, kabupaten Sidoarjo sangat terbantu akibat perbaikan jalan ini. Hal ini menunjukkan bahwa investasi pada infrastruktur dasar seperti jalan dapat memberikan manfaat luas bagi pembangunan desa. Dengan dilaksanakannya perbaikan jalan yang relatif cepat sehingga tidak mengganggu aktivitas masyarakat terlalu lama. Dalam hal ini, perangkat desa patut diberikan apresiasi atas kinerjanya.

DAFTAR REFERENSI

- Afriani, L. (2014). Pengertian infrastruktur. *Graha Ilmu*, 87, 1-2.
- Armada, T. P. (2014). Analisa ekonomi perbaikan jalan Palembang–Betung Kab. Banyuasin terhadap nilai kerugian akibat kemacetan. *Jurnal Teknik Sipil dan Lingkungan*, 2(3). <https://core.ac.uk/download/pdf/267823180.pdf>
- Dimasyahputra, A. S. (2021). Kualitas pelayanan jalan tol (Studi kasus: Jalan Tol Soroja). *Skripsi*, 3(April), 49–58.
- Nurfajar, A., Feriska, Y., & Yunus, M. (2020). Perencanaan perbaikan jalan Desa Tegalreja. *Infratech Building Journal*, 1(02). <http://jurnal.umus.ac.id/index.php/ibj/article/view/1038>
- Puspitasari, N., Rosmasari, R., & Stefanie, S. (2017). Penentuan prioritas perbaikan jalan menggunakan fuzzy c-means: Studi kasus perbaikan jalan di Kota Samarinda. *Jurnal Teknologi dan Sistem Komputer*, 5(1), 7-14.
- Rois, M. F. A. N., & Nurudin, M. H. (2024). Kesetaraan gender dalam perspektif sila kelima Pancasila. *PACIVIC: Jurnal Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan*, 4(1), 21-27. <https://jurnal.unipasby.ac.id/index.php/pacivic/article/view/8486>
- Sholeh, Y., Arief, R. Z., & Ulum, R. (2022). Analisis faktor-faktor penyebab anak putus sekolah pada MA Al Mukhlisin di Desa Kampao Kecamatan Blega Kabupaten Bangkalan. *PACIVIC: Jurnal Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan*, 2(1), 43-57. <https://jurnal.unipasby.ac.id/index.php/pacivic/article/view/5462>
- Thalha, O., Dan, A., Anufia, B., & Islam, E. (n.d.). Resume: Instrumen pengumpulan data.
- Widyatama, P. R. (2023). Penanaman nilai karakter cinta tanah air pada siswa di SMP PGRI 1 Buduran. *Jurnal Ekonomi, Manajemen, Bisnis, dan Sosial (EMBISS)*, 3(2), 174-187. <https://www.embiss.com/index.php/embiss/article/view/213>